

En la capital. 120 pesetas trimestre  
 Id. fuera de la capital. 150 id. trimestre  
 Ultramar en oro. 15 id. semestre  
 Id. en su abono. 25 id. trimestre  
 Extranjero. 750 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª 1.ª

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 3.ª y 4.ª, 25 céntimos.—En la 5.ª, 30 céntimos.—En la 6.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios marítimos en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 250 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

Se publica todos los días excepto los siguientes días festivos.

## En la reunión de las mayorías.

Hé aquí el discurso pronunciado en el Senado por el señor Cánovas del Castillo, ante los Senadores y Diputados que le han permanecido incondicionalmente adictos á su política y su persona.

**El señor Cánovas del Castillo:** El dignísimo señor general Martínez Campos ha trazado en breves palabras el objeto y alcance de esta reunión. El partido conservador ha dejado, hace pocos días, el poder, y es natural que el ministerio que en él lo representaba y, sobre todo, su presidente, se apresuren á dar explicaciones de este suceso á aquellos diputados y senadores que ni por un instante han vacilado en prestarle su incondicional apoyo.

No se trata aquí de conceder ó no el privilegio de profesar y representar las ideas conservadoras. Las ideas conservadoras las profesan, con nosotros y sin nosotros, todo el que las tiene. No hay nadie que pueda pretender ejercer sobre esto una especie de pontificado. Tampoco se trata de si existen muchas ó pocas personas que han entendido, de una ó de otra manera, que no era indicio de aprobación, algunos actos del gobierno. El objeto de esta reunión es explicar las razones porque dolorosamente ha tenido que dejar el poder el partido conservador y explicarlo á aquellos que constantemente han prestado su apoyo al gobierno que le representaba.

Respecto de aquellos que, por motivos que yo no tengo ahora para qué juzgar, no han creído que debían acompañar en todos los actos de su política al gobierno y á su presidente; respecto de esos, nada tengo que decir, pues no son para ellos mis explicaciones. Conste esto, porque conviene que nadie lo ignore: si dentro de este criterio se hubiera incurrido en alguna omisión por error material, fácil es deshacerla; y si, por el contrario, el error consistiera en haber incluido á quien no debiera incluirse, bien sabe desde este momento, y aún antes debiera saberlo, á lo que debe atenderse.

Paréceme que las circunstancias y la solemnidad del momento exigen esta claridad. El partido conservador ha dejado el poder por iniciativa de su presidente y de los ministros que al partido representan, por establecer una claridad absoluta, que es la única medida de la confianza en las relaciones de todos los que hasta aquí habéis acompañado su política.

¿Qué confianza y qué fuerza tal la que no obedeciese á esos principios? ¿Con qué derecho se le puede decir á la Corona que cuenta con un instrumento político de gobierno y de fuerza para afrontar todas las circunstancias difíciles porque atraviesa el país, y por las más difíciles que aún puede atravesar?

¿Con qué derecho se le puede decir esto cuando lo único que se le pueden presentar son nebulosidades y distingos? No. El partido que diga eso, falta á sus deberes y á su lealtad para con la Corona. No creo que al decir esto ponga en ello nada que toque al amor propio, porque, después de todo, y antes de llegar á estas resoluciones, hice yo bastantes sacrificios de amor propio para que nadie pueda creer que por él he abandonado el poder y la defensa de los ideales conservadores.

¡Ah, no, señores! Los ideales conservadores y el partido mismo me cuestan á mí bastantes sacrificios en esta vida, para que yo pueda abandonarlos de esa manera.

Yo tengo un sentimiento de deber como no pueda tenerlo otro cualquiera, pero entendía yo que no respondía á la confianza de la Corona, que estábamos disfrutando, el llevar adelante nuestro programa en puntos difícilísimos, y sobre todo, en lo que se refiere á la situación económica del país y el afrontar las oposiciones y los disgustos que esto ocasionaba y ocasionaría á todos los gobiernos, y no le ha de ocasionar pocos al presente; yo entiendo, digo, que no podía ofrecer todo eso sin que yo creyera que la tierra vacilaba bajo mis pies.

¿Tenía yo motivo para creer esto? Yo no voy á hacer alusión á ninguna persona; tuve ocasión de decir en público que me parecía de muy mal gusto la discusión entre personas que durante muchísimos años han estado unidas en la vida política y con amistad

particular. No pienso pues discutir sino los hechos: aquellos notorios, evidentes, que justifican mi retirada del poder. A vosotros á aquellos que me habeis acompañado hasta el último instante, es á los que me dirijo, porque tenéis derecho á conocer los hechos cardinales que determinaron mi retirada.

De los nombres de personas que han influido en ella, nada tengo que decir; lo que he creído indispensable decir, dicho lo tengo, y si algo debiera añadir, aprovecharía otra ocasión para decirlo públicamente.

Tratándose de los antecedentes de la crisis, preciso es hablar, aunque lo menos posible, con tal franqueza por las razones que os he expuesto.

Las últimas elecciones produjeron una mayoría del partido conservador, en la cual había cierto número de elementos sin la costumbre, en lo cual no les ofendo, de la disciplina política. Faltando ésta, hubo desde los primeros momentos, sobre todo cuando se trató de realizar el programa económico del gobierno, dificultades que alguna vez podrían justificarse por profundidad de convicciones distintas de las que el gobierno sustentaba, y que otras indudablemente tenían por causa móviles de mucha menor importancia, (y no me refiero ahora á nada que tenga que ver con la política individual), que eran la falta de experiencia, la falta de conocimientos propios para el caso, aquello que es tan fácil y que se da hasta en los varones más honrados.

Lo cierto es, y debo confesarlo desde ahora, que la mayoría que produjeron las últimas elecciones traía en sí un germen de indisciplina que desde entonces he venido soportando, y que algún día, antes ó después, había de producir el resultado que todos conocéis.

Continuaron así las cosas, y la inmensa mayoría de la mayoría, todos aquellos que conocían y sabían bien por qué debe haber partidos políticos, cual es la ventaja de que esos partidos existan en los gobiernos parlamentarios, y qué inconveniente tan grande es que los partidos políticos no existan, estuvieron siempre al lado del gobierno y le hicieron triunfar de las pequeñas disidencias que encontró en su marcha.

Y ya que he tocado esto de los partidos políticos que se roza con la independencia indudable que cada diputado ó senador tiene por sí para profesar estas ó las otras opiniones, permitidme acerca de esto algunos recuerdos, que recuerdos son más que otra cosa, porque muchas, muchísimas veces, tanto en el banco del gobierno como en los bancos de la oposición, he expuesto mi teoría de los partidos sin contradicción ninguna.

Yo concibo que haya senadores y diputados que no dependiendo, como nunca dependen, más que de la opinión de sus electores, cuando no quieren prescindir de ella, que basta para eso hay libertad constitucional; pero, en fin, que no dependiendo más que de la voluntad de sus electores, no se afilien á ningún partido político: estos diputados votan ó se abstienen, como lo tienen por conveniente sin que haya que oponer á ello la menor objeción.

Apresúrome á decir, porque todos vosotros lo sabéis por igual, que estos diputados independientes han sido siempre de una grandísima esterilidad en política, á causa de que los Parlamentos no son instrumentos para ser dirigidos por individualidades.

Un individuo cualquiera puede tener más razón que la nación entera y que un partido entero; pero el sitio de este mundo donde menos puede hacer útil su pensamiento y su esfuerzo, es en el Parlamento; eso no es posible, y si lo fuera, la necesidad de los partidos políticos no existiría.

Un partido tiene que ser una agrupación de hombres que unidos en los principios cardinales y fundamentales, sacrifican todas las cuestiones de conducta, todas las de procedimiento, todo aquello que es inferior y subalterno á las necesidades de la vida del partido mismo. (Muy bien.)

Por eso yo no he podido admitir sino en dosis ínfimas esa independencia.

Los que no profesaban mis principios fundamentales ni los de la mayoría del partido entendía yo que debían unirse á otros ó quedar individualmente independientes.

Aquellos que estaban conformes en los

principios fundamentales, también podrían y debían quedar independientes para poder resolver en su sentido individual y personal las cuestiones que se fueran ofreciendo; pero yo, ¿cómo habría de admitir con dignidad una cosa incompatible con la existencia en el poder del partido conservador, inconveniente para la eficacia del régimen parlamentario? (Bien, muy bien.)

Pero, en fin, yo quisiera todavía ver hasta qué punto el Gobierno contaba con la firmeza y confianza que yo de todo punto necesitaba, y sin la cual ni un solo momento siquiera había de permanecer en el poder.

Bien sabéis que el resultado me fué poco satisfactorio. Tuve, sí, mayoría. Pues si no la hubiera tenido y grande, ¿habría aguardado siquiera á la votación? Pero ya os he dicho que lo que necesitaba era una tal solidez en la mayoría que el partido conservador, para los grandes hechos le quedaban que ejecutar, tuviese toda la fuerza moral, no sólo la numérica, que para triunfar en esas lides se requiere.

Ahora no puedo menos de renovar ciertos hechos, y para no hacer alusiones personales, me limitaré á lo último.

No vengo á discutir de nuevo quienes tenían razón en la interpretación de la ley municipal; ya lo ha discutido suficientemente, y me parece, para quien lo estudie, de una indiscutible evidencia. Diré solo que todo el argumento que se hacía contra mi demostración incontestable delante de los textos de la ley, era que muchas veces, por necesidades electorales más ó menos positivas, se había hecho otra cosa distinta de lo que el texto de las leyes disponía, y que eso se había hecho en tiempo de gobiernos liberales y conservadores. Sobre esta última, no quisiera decir por sí tenía algo de personal que en tiempos conservadores una misma persona había aplicado la buena teoría, la legal, y la otra.

Pero yo á eso expuse una sola razón. Prescindiendo de que los partidos se han solido perdonar tácitamente las faltas que unos y otros han cometido en tiempo de elecciones, y de que sería muy triste que lo que se hace en estas se reputara después constantemente ilícito para la gobernación del país; yo tenía una razón fundamental y sin carácter personal.

En tres Memorias consecutivas (y no quiero decir que en mi opinión más graves que la última) se ha tratado de suspender y perseguir á los concejales por transgresiones de la ley, por infracciones de los reglamentos. Y decía yo: sean las que quieran las ilegalidades cometidas con motivo de elecciones contraviendo el texto de la ley municipal, ¿no parece raro que cometamos nosotros una transgresión legal más y tan pública como la que se puede cometer contra el Ayuntamiento de Madrid, cuando le vamos á imputar transgresiones legales muchísimo menos claras que la de que se trata?

Y aparte de la doctrina, tenía yo una objeción práctica, que era esta: las culpas del Ayuntamiento, sean las que quieran, han sido siempre las mismas; sin embargo, dos veces han ido ya esas Memorias á los tribunales, los cuales han declarado que allí había faltas y culpas administrativas, pero en ninguna de las Memorias había lo que taxativamente el Código penal quiere que sea delito, y una de las veces, cuando se destituyó al Ayuntamiento con audiencia del Consejo de Estado, se formó una coalición entre todos los partidos liberales para derrotar como derrotaron, al gobierno, dándole la razón al Ayuntamiento, no obstante la Memoria.

En todo caso, es preciso no faltar á ninguna prescripción en lo que se haga con los ayuntamientos; es preciso no proceder con precipitación y que la opinión pública y el Consejo de Estado declaren si ha lugar á enviarlos á los tribunales, porque bien sabéis lo expuesto, que es dar á entender que hay delito en cosas que solo deben juzgar los tribunales mismos.

Que el público compare esta Memoria con las pasadas y se entere de las sentencias de los tribunales; que se entere también de la más alta representación del Estado, y si luego se cree que ésta debe pasar á los tribunales, éstos, al declarar procesado al Ayuntamiento, lo suspenderán; y si se quiere suspender antes, tampoco importa: lo único que yo quiero es que se suspenda con estas garantías, á fin de que luego los tribunales no envíen por tercera vez triunfantes á los concejales, expulsando, como en otra ocasión á los de real orden y ostentando una soberbia justificada por la absolución. Cuando se trata de la opinión respetable del jefe de un partido, que necesita la plena confianza del mismo para gobernar, ¿podía autorizar esto á protestar contra él en ninguna forma, ni otras cosas peores todavía? ¿Qué serían entonces los partidos? ¿Es que se puede dirigir un partido cuando de esta manera se precipitan las cosas? (Bien, bien.)

A nadie acuso: al que lo creyera de buena fe, la buena fe le salve; pero yo tengo la mía, y necesito declarar y lo declaro sin empacho, que evidentemente no tenía yo la verdadera y total confianza de aquellos hombres, y como no la tenía no debía continuar en el poder. (Muy bien.)

¿Qué le hemos de hacer!

¿Niego yo que esta sea una gran desgracia para las ideas conservadoras? ¿Niego yo los perjuicios que ha traído al partido conservador?

Si se hubiera tratado del amor propio, ¿cuántos sacrificios como este podría hacer! Siento en mi corazón, y lo sentía en aquellos instantes, que de aquella manera, con aquella falta de confianza, con aquella confianza tibia, si queréis, yo no era digno de estar en nombre de un partido en los consejos de la Corona.

En medio de todas las injusticias que momentáneamente comete la opinión pública, nadie ha creído que yo no sea hombre bastante moral para perseguir la inmoralidad. (Varios señores: Nadie, nadie.)

Al ver separarse de mí como si fuera un reprobado una y otra persona que hasta allí tenían mi confianza entera, al ver que huían de mí como si en aquel instante apostara á inmoralidad ó tratara de introducirla en el gobierno ó en el país, ¿no ha habido pocas ó muchas turbas delante de mi residencia oficial, que gritaban, ¡Vivan los hombres honrados y mueran los ladrones! (Aplausos.)

Esto, aunque á mí nada me importa y á vosotros tampoco como lo demuestran vuestros generosos aplausos, ¿no significan un descuido y á lo menos una indeferencia, respecto á lo que el honor de un jefe de partido necesita acerca de los prestigios que á este jefe de partido se le deben dar? (Grandes aplausos.)

No he dicho más que lo público y necesario respecto á la intención y á los móviles con que cada cual obró.

Mi situación me hacía no seguir al frente del gobierno; y si este conjunto de actos hubiera sido siquiera disculpado por la mayoría del partido conservador (y este es el sentido íntimo de esta reunión), yo no volvería más á estar entre vosotros, á lo menos como jefe, que como particular lo estaría; no estaría entre vosotros, repito, si hubiera la menor vacilación respecto á la aprobación de mis actos. (Grandes aplausos.)

Pocas palabras he de decirlos respecto al porvenir del partido conservador, tal como está constituido bajo mi jefatura. Seguramente que está en malas condiciones en la lucha electoral que se aproxima. Todos sabéis que la correspondencia con el partido de provincias se ha llevado por hombres que no han considerado conveniente aprobar mi conducta en las últimas ocasiones. Esto ha creado en las provincias ciertos elementos que pueden permanecer adheridos, y aunque por los noticias recibidas hasta ahora son muy pocos, algunos habrá.

¿Cuál es la conducta que debe observar el partido conservador estando las elecciones tan vecinas?

No creo que nadie deba forjarse ilusiones sobre el resultado de estas elecciones; pero, sin embargo, por esto mismo me dirijo, y porque me dirijo á personas que han atravesado conmigo las mas graves crisis del partido conservador, y á otros que aunque nuevos, nunca han abandonado á su jefe en la batalla, digo que muchas esperanzas han de verse defraudadas por causa de nuestra división. No importa saber de quién es la culpa de éstas; en todo caso es nuestra por no haber estado más severamente constituidos; llevémosla con dignidad y con esfuerzo.

Tengamos ó no condiciones de éxito, vamos á luchar por el honor de la bandera, por el triunfo, temprano ó tardío, de las ideas conservadoras; vamos á luchar, porque no debemos despojar á la corona de uno de sus fuertes instrumentos de gobierno; vamos á luchar, porque, incluso á nuestros adversarios, les conviene tener enfrente un partido fuerte y vigoroso.

Con este fin continúo yo en el partido conservador, no solo como individuo sino como jefe.

Todos cuantos me conocen saben que yo tenía en el fondo de mi corazón resuelto que fuese esta la última vez que fuera ministro, y si hubiera continuado unido el partido conservador, yo le hubiera suplicado y aconsejado que se constituyera sin mí; yo hubiera quedado fuera, afiliado á él con toda mi alma, porque yo creía tener derecho al descanso, pero no obstante, esta idea la he abandonado para siempre desde el momento en que la división ha ocurrido.

Nunca me había imaginado que moriría yo de político activo, batallando sin cesar y renunciando á otras aficiones y gustos (pardonadme que os lo diga) más simpáticos para mí.

Ahora, señores, los que queráis contar, contad conmigo. (Aplausos atronadores.)

Ahora, los que queráis, contad conmigo. (Grandes y entusiastas aplausos.)

El señor presidente: ¡Acuerda la reunión, por unanimidad, aprobar las palabras del señor Cánovas del Castillo! (Generales aplausos.)

Muchas voces: ¡Sí, sí; por unanimidad! El señor presidente. ¡Viva el Rey! ¡Viva la Reina!

(Todos los concurrentes aclaman con entusiasmo á las Reales Personas.)

El señor presidente: Se da por terminada la reunión.

Desde Madrid.

17 Diciembre de 1892.

La prensa en general, empezando por la adicta al Gobierno, lamenta y con razón el sistema adoptado por los ministros respecto á las notas tan deficientes que proporcionan de los Consejos que se vienen celebrando y tras las que se parapetan para no decir una sola palabra. Las susodichas notas oficiales nada dicen, y es verdaderamente lastimoso que treinta ó cuarenta representantes de otros tantos periódicos y gran número de corresponsales pierdan el tiempo, que á veces se prolonga hasta cuatro ó cinco horas con la esperanza de averiguar los resultados de un Consejo; y menos mal si la celebración de éste es en la presidencia, sitio donde la prensa disfruta de comodidades; pero si el Consejo se celebra en Palacio, entónces á la decepción hay que agregar las inclemencias del tiempo exponiéndose á pulmonías, gracias á los aires colados de las amplias galerías de Palacio, pues aunque en este sitio hay salón dispuesto para la prensa, éste se halla á distancia tan grande de donde se celebran los Consejos, que si los periodistas hicieran uso de él, no se enterarían jamás ni aún de la hora en que los ministros se habían separado.

\*\*

Poquísimas importancias se ha dado en Madrid al descubrimiento de bombas explosivas en Cádiz.

Descartada la parte que puedan tener en esto los anarquistas, la cosa queda reducida, en opinión de muchos, á un servicio prestado por la policía muy parecido al realizado aquí con motivo de las bombas descubiertas en el Congreso.

Todo el mundo está convencido que el anarquismo español es más teórico que otra cosa y, si así no fuera, sus mismas convicciones unidas á la nobleza de raza, le harían imposible dedicarse á denunciar sus proyectos.

Por esta razón, vuelvo á repetir, aquí no se dá importancia alguna á la cosa y creo que en Cádiz pasa lo mismo.

\*\*

Prescindiendo del interés y marejada reinante respecto á la combinación de gobernadores y altos nombramientos, materia en la que parece se encuentran varias dificultades, el verdadero interés de la política empieza á contralizarse ya en los trabajos sobre presupuestos y próximas elecciones.

En cuanto á lo primero, dada la imperiosa necesidad de confeccionar un presupuesto que sin llegar á la nivelación prepare el terreno para conseguirla en breve, y dado también las perentorias necesidades de los servicios en general, claro es que el trabajo ha de resultar, sino obra de romanos, por lo menos de difícil ejecución por parte del Ministro de Hacienda quien se vé obligado á fustigar, si ha de conseguir su objeto, á los diferentes gastos que ha de presentar el resto del gabinete.

Con tal motivo, empiezan á hacerse ya los acostumbrados comentarios, no faltando quien pretenda ver en lontananza serias incompatibilidades entre varios ministros, nacidas precisamente de las economías que se pretenden.

Respecto á trabajos electorales, bien puede asegurarse, sin temor á equivocarse, que las elecciones venideras han de hacer época por lo reñidas.

La división que empieza á iniciarse en el campo posibilista ha de proporcionar nuevos elementos de lucha tanto á ministeriales como á republicanos, puesto que ambas tendencias son las que dominan entre los partidarios del señor Castelar.

Los martistas, aún cuando se presentarán como candidatos ministeriales, procurarán sacar todo el partido posible de las elecciones, aunque para ello tengan que luchar contra otros ministeriales, demostrando de ese modo el disgusto de que parecen poseídos por no haber contado el señor Sagasta con el hombre de las conjuras, ó sea con el señor Martos, para la formación del actual ministerio.

El señor Montero Ríos se propone colocar la magistratura en condiciones com-

pletamente independientes de la política, evitando que ésta ejerza influencia alguna en el ánimo de los jueces y demás funcionarios encargados de la administración recta y desapasionada justicia.

De desear es que el señor Montero Ríos lleve á cabo lo que se propone.—*El Corresponsal.*

### Noticias locales y generales

Malas nuevas proporciona á los que buscan el mangoneo de las provincias, el siguiente telegrama que desde Madrid dirige á *El Noticiero Universal*:

La casa del señor Sagasta ha estado casi todo el día llena de comisiones de provincias, venidas á pedir autorizaciones para reanudar en ellas la campaña de caciquismo é imposiciones personales que se desarrolló en la pasada etapa liberal.

Los comisionados se muestran muy disgustados por la actitud contraria á sus pretensiones, del señor Sagasta. Le asedian, le buscan, le marean, y se estrellan en su impasibilidad y en sus rotundas negativas.

Esta actitud merece al señor Sagasta muchos y valiosos plácemes de amigos y adversarios.

Hoy comienzan á regresar á sus pueblos, cabizbajos y mustios, algunos de los comisionados, quejándose amargamente del cambio que observan en la conducta del jefe.

Vinieron por actas, patentes para caciquear en corso y credenciales, y vuelven á su procedencia sin destinos; y, lo que es peor, sin la carta blanca que pedían para hacer á su antojo política de campañario.

Así es lo que debe ser y así lo ha hecho el partido conservador, especialmente en esta provincia.

Podrá semejante proceder disgustar á cuantos todo lo fían á su personal despreocupación por faltarles verdadera influencia, pero ¿qué debe importar al gobierno si con ello predispone en su favor á la verdadera opinión pública?

—En Lérida se han dado de baja en la contribución industrial los fabricantes de alcoholes y aguardientes, hasta ver si se sosuelve la aplicación del nuevo reglamento.

—Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano á nuestro particular amigo D. Francisco Javier Godo, que llegó á ésta dos días antes por causas inherentes á su profesión de letrado.

En el tren de la tarde regresó á Barcelona, de donde es fácil vuelva á esta capital muy en breve.

—Un nuevo conflicto ha suscitado nuestro vicecónsul en Certe, por haberse negado á despachar para Alicante el vapor *Tarragona*, pidiendo para ello formalidades improcedentes, fundándose en una real orden de 18 de Agosto de 1875.

Según nos escriben de aquella población, con este motivo reina en la colonia española extraordinaria agitación contra dicho funcionario, que tiene empeño decidido en poner cortapisas al comercio español.

—Ayer salió de Madrid para esta provincia el nuevo Gobernador civil D. Rafael Fernández Neda. Según un telegrama que publicó ayer *El Noticiero Universal*, viene acompañado del señor Roure de Llagostera, lo cual confirma lo que hemos dicho referente al ingreso en el fusionismo de nuestro amigo particular.

Sin que nos expliquemos la causa, á algunos situacioneros de ésta no les ha hecho gracia la noticia según se deduce de sus palabras: en cambio, otros y también sin saber por qué, se mostraban satisfechos.

—Según dicen del extranjero, los acreedores de la vida de Parnell, que fué declarada en quiebra por su propio deseo, han celebrado el pasado miércoles su primera reunión en Brighton, habiendo decidido aceptar las proposiciones de su deudora, que se compromete á pagar completamente sus deudas.

El pasivo de la vida de Parnell estaba evaluado en 6.869 libras esterlinas, y su activo en 4.825. Hay, pues, un déficit de 2.044 libras.

—Ha sido nombrado Director General de Administración local, el ilustrado y antiguo periodista D. Teodoro Baró, ex candidato á la Diputación á cortes por el distrito de Figueras y jefe del partido fusionista de esta provincia según confesión de muchos de los sagastinos de valimiento y desisterés.

Nuestra sincera enhorabuena al antiguo compañero.

—La Universidad más antigua del mundo es la fundada en Fez (Marruecos) en el siglo IX por una dama tunecina natural de Kairouán. Y no solamente es la primera por el orden de fechas, sino que fué, durante los siglos X y XI, la única donde acudían á saborear las primicias de la ciencia los estudiantes árabes y cristianos.

Muchos han sido los hombres que debieron su saber á aquella Universidad, que puede considerarse el centro de la teología musulmana.

—La *Concentración* de Figueras, ocupándose del suelto nuestro referente á lo que se dice de que el señor Vallés y Ribot se presentará candidato á la diputación á cortes por el distrito de La Bisbal, dice con ese lenguaje pintoresco á que de algún tiempo parece tan aficionado, que *La Lucha mete la pata* porque así le conviene tratándose de elecciones.

Lo de la *pata* no lo tomamos á mal, porque la cosa es propio de los que se ocupan por deber en negocios hípicos en los cuales son profesores; pero eso del interés nuestro, es una suposición gratuita que el colega estampa por puro pasatiempo.

*La Lucha* tiene un solo interés y es el de tener al corriente á sus lectores de cuanto ocurre y se dice en el campo de la política, y nada tiene de extraño el rumor de que nos hemos hecho eco con manifiesta contrariedad de *La Concentración*, sabiendo las simpatías que en el republicano distrito de La Bisbal, como el colega lo llama con frecuencia, cuenta el elocuente jefe de los federales y los desengañados que parece andan algunos antiguos partidarios del señor Vallés á causa de su indiferencia en asuntos que directamente se rozan con los intereses generales del Alto Ampurdán.

El colega dice que los rumores no son ciertos, y valga no ponerlo en duda, ya que en eso ni tiramos ni cobramos ni la manta es nuestra como se dice vulgarmente.

—Antes de ayer falleció en Celrá nuestro antiguo y consecuente amigo D. Sixto Prat y Ordonos víctima de una pulmonía que en poco tiempo lo ha conducido al sepulcro, dejando á su familia—en cuyo dolor tomamos gran parte—en el mayor desconsuelo.

El entierro del cadáver tuvo lugar ayer, habiendo dado lugar á una manifestación de dolor de aquel vecindario en el que el difunto contaba con universales simpatías.

—En los días 30 y 31 del actual, á las doce de la mañana, se verificarán en la Comandancia de Marina de Barcelona los exámenes para pilotos de la marina mercante. Los aspirantes deberán presentar sus instancias documentadas, antes de las dos de la tarde del día 28.

—Según una carta que tenemos á la vista, el activo orador sagrado D. Benito Torró ha sostenido una polémica pública con el pastor protestante de Bagur, de la cual salió éste descalabrado y maltrecho. Parece que la proposición objeto de la polémica fué presentada por el protestante en esta forma *El papado fué invención humana*, proposición que rebatió el señor Torró probando hasta la evidencia que *el Papado es de institución divina*.

Según la carta á que nos referimos, el resultado de la contienda ha sido el cobrar alientos los católicos de Bagur que andaban algo oprimidos por los protestantes que parece abundan en aquella villa.

—Algunos periódicos y revistas de Francia, Inglaterra y Bélgica han hablado mucho recientemente de un manuscrito de Víctor Hugo, enteramente inédito, y que es una especie de diario íntimo de los primeros años del gran poeta.

Mas Augusto Vacquerie, ejecutor testamentario de Víctor Hugo, ha publicado en *Le Rappel* un artículo en el que declara que el manuscrito en cuestión no es del autor de *Los Miserables*, como tampoco lo son las anotaciones que el mismo contiene, de las cuales ni aún los hijos del poeta tienen noticia.

—Dos días hace que el cielo aparece nublado y que la temperatura que se disfruta es bastante alta, contra lo que la naturaleza tiene de ordinario asignado á esta

época del año. Ayer llegó la columna termométrica á trece sobre cero, siendo la altura en las primeras horas de la mañana la de seis, de manera que haber lucido el sol sus galas, hubiera sido imposible recibir los rayos directamente; precisamente lo contrario de lo que sucedía cinco días atrás.

Estos cambios indican el cuidado que hemos de llevar para evitarnos contratiempos en la salud.

—Un médico inglés, M. Ogle, ha registrado que anualmente morían en Londres 2.000 niños ahogados accidentalmente en sus lechos, y que tales accidentes se producían en las noches del sábado al domingo.

La embriaguez de aquellos padres que se acuestan con sus hijos, es la causa de estas catástrofes.

Los ingleses, y parécenos que también los españoles, se emborrachan con más franqueza los sábados por la noche, sin duda porque pueden dormir tranquilamente la *mona* el domingo.

Hay además otra razón.

Los sábados son días de pago.

Y los pobres niños pagan los vicios de los papás.

—Ha presentado la dimisión el Alcalde de Figueras señor Fonsdeviela. Tenemos entendido que los fusionistas de aquella ciudad trabajan para que no le sea admitida, lo cual honra á nuestro amigo.

—Un detalle curioso ó concerniente á la Exposición de Chicago.

Los americanos son extremadamente aficionados á una fruta poco conocida en Europa, la *arachide*, la cual, ligeramente tostada, tiene el gusto de la nuez.

Un industrial ha solicitado el monopolio de la venta de los *peanuts*, nombre con que es conocido principalmente aquel fruto en los Estados Unidos, y se le ha concedido dicho monopolio con la condición de que cedería el 70 por 100 de sus beneficios líquidos á la Dirección de la Exposición.

El minimum de lo que tendrá que pagar asciende á 700.000 francos.

—Del *Semanario de Figueras*:

En caso de ser disueltas las Cortes, no teniendo más resultado positivo que hacer el caldo gordo á los federales y demagogos que en unión de la masonería tratan de nombrar diputado para este distrito al ex-Gran Maestro D. Miguel Moraita y Sagario, se dice que se presentará á dividir las fuerzas monárquicas el actual Senador del Reino D. Narciso de Fonsdeviela, Marqués de la Torre.

En este juego no entramos ni salimos. No hacemos más que señalar al público los auxiliares, inconscientes si se quiere, de la masonería.

Escusamos decir que rectificaremos con gusto esta noticia.

Creemos tendrá que rectificarla, porque estamos seguros que el señor Marqués no es hombre que se presta á ser maniquí de nadie.

Y la prueba de ello la tenemos nosotros en que *La Concentración* nos dice que su candidato hoy es el de ayer, esto es, el señor Vallés y Ribot.

—De doce mozos que en Molló han entrado en el último sorteo para el reemplazo del ejército, nueve han de ir al servicio de las armas.

Si en la lotería de Navidad son tan afortunados aquellos vecinos, bien pueden mostrarse poco satisfechos con la suerte.

—Uno de los geólogos más distinguidos, M. Sirodot, ha hecho, después de muchos años de exploraciones sobre el terreno cuaternario del Monte Dol, importantes descubrimientos, siendo uno de los más notables el hallazgo de una gran cantidad de restos de elefantes fósiles.

La acumulación de huesos de dichos animales se explica por creerse que aquellos terrenos fueron habitados por hombres, hace bastantes siglos.

M. Sirodot ha recogido ochocientos colmillos en un terreno cuya extensión no pasará de 1.400 metros cuadrados.

Se cree que dichos huesos pertenecen al género típico llamado *Elephan primigenius*, que es el más conocido; pero con tales variaciones, que un buen número de ellos estaban clasificados hasta ahora como pertenecientes al *Elephan antiquus*.

El distinguido geólogo ha intentado averiguar el tiempo que puede haber pasado desde la formación de dichos terre-

nos, que puede ser anterior al movimiento que en los tiempos cuaternarios renovó las costas de ciertas regiones en el mar Báltico.

—Dice nuestro colega La Vanguardia: No escriben que á pesar de lo que algunos periódicos han dicho respecto á una persona, que sin título universitario de ninguna clase pero titulándose bachiller en Filosofía y Letras, desempeña las cátedras de la sección de Ciencias en el Instituto de Figueras, el señor rector de esta Universidad, contra lo que era de esperar, todavía no ha mandado instruir el oportuno expediente.

—Es posible, según noticias, que hoy llegue á esta ciudad el nuevo Gobernador civil de la provincia. No sabemos por qué se nos figura que algunas caras que ayer andaban risueñas, mudarán de cuadrante á no tardar. A ver si nos equivocamos.

—En una importantísima publicación inglesa, Sell'e World's Presse y en su edición de gran lujo, hemos visto citada nuestra modesta publicación, á cuya distinción quedamos reconocidos.

—Ayer mañana regresó á esta capital el Administrador de Contribuciones de esta provincia señor Sol, á quien damos la bienvenida.

—Em. Novelli, que á más de eminente artista es entendido empresario, acaba de pedir á D. Juan Molas y Casas, de Barcelona, el derecho de representación de la zarzuela El Rey que rabió cuya obra le entusiasma durante su estancia en Barcelona, proponiéndose ahora ponerla en escena en un teatro de Italia.

—Ha fallecido en Barcelona nuestro estimado compañero en el periodismo José Juan Jaumeandreu, víctima de antigua y dolorosísima enfermedad.

La mayor parte de los treinta y seis años que contaba ahora nuestro pobre amigo, la había dedicado á la carrera periodística. Director literario de la Gaceta de Cataluña, redactor de La Ilustración, crítico musical de El Progreso, director de un periódico político de Reus, individuo de redacción del Diario del Comercio; todo esto ha sido el malogrado Jaumeandreu, y en todos estos cargos, por su carácter afable y simpático, su ilustración, su elegante estilo, su verdadero amor al estudio y al trabajo y su notable gusto artístico, se había granjeado las simpatías de cuantos habíamos tenido la suerte de llamarnos sus amigos.

Toda la prensa ha venido poniendo de relieve las muchas cualidades que adornaban á José Juan Jaumeandreu y todos los periódicos lloran tan prematura muerte. Nosotros nos asociamos de verdad al dolor que experimenta su familia, ofreciendo el testimonio de nuestro pésame á su representante en ésta D. Adolfo Jaumeandreu.

TEATRO PRINCIPAL.—Varias nuevas producciones nos ha dado á conocer la notable compañía que dirige el señor Gil, desde que hablamos ultimamente de ella en nuestras columnas.

El Sr. Luis el tumbón, una de ellas, es una serie de escenas populares madrileñas á cual más sabrosas y todas preparadas con maestría. Tiene escenas muy movidas y tipos muy bien dibujados. La música es agradable y los chistes muchos y aceptables. Los artistas la representaron bien, mejor en la segunda noche que en la primera, distinguiéndose por la gracia y el tipo que representa y por sus buenas cualidades, el artista que hacía de zapatero remendón. Sentimos no recordar el nombre de la señorita que representa la sobrina del huevero, que tiene una voz muy simpática y canta bien y con gusto. Si estudia bien la declamación, llegará á ser una excelente artista.

El gran petardo es una zarzuelita de actualidad, basado su enredo en la confusión de dos personas y en el miedo que una de ellas, pobre cómico sin contrata tenido por petardista, produce á los vecinos de la casa que habita. Libro y música son de un mismo autor, Vicente Peydró, notable autor como inspirado maestro valenciano que ha logrado en El gran petardo poner en evidencia ambas cualidades. En el desempeño de la obra están ajustados todos los artistas.

Un flamenco d' Alboraya es una pieza valenciana de mucho chic, de escenas muy

bonitas, de música alegre y sobre todo de unos chistes... que si no estuvieran muy salvados por la situación, resultarían verdemar. Tiene un quinteto que gusta y una Lola en cuyo tipo se luce de verdad la señora Verdecho.

Las tres obras han gustado mucho á la concurrencia, y de todas ha hecho repetir algún número estos días.

La concurrencia, menos antes de ayer, no muy numerosa, y es lástima, por que bien merece la compañía y su repertorio ser admirados. No nos explicamos este retraimiento, porque en estos últimos días ni siquiera lo frío del Teatro ha podido servir de explicación ya que allí se estaba perfectamente.

Suponemos, y parte con fundamento, que con motivo de las representaciones de la preciosa zarzuela El Rey que rabió ha de contar muchos llenos la compañía, y decimos con fundamento, porque tenemos noticia de muchos encargos de localidades para la primera y segunda representación.

La zarzuela que nos ocupa es de las que gusta, y mucho, en todas partes y cuyas repeticiones no cansan. El chistosísimo libro de Vital Aza con la preciosa música de Ruperto Chapí constituyen una obra acabada, de grandes elementos.

Por las noticias que tomamos antes de ayer en el teatro, podemos asegurar que será puesta aquella obra con gran lujo en todas sus partes, y de ello esperamos que aquí como en Madrid, Barcelona y otras ciudades, ha encajar.—E.

Reuma.—Los más crueles dolores ceden á la primera untura del Bálsamo anti-reumático de Orive. En los casos más desesperados es el consuelo de los enfermos y el crédito de los médicos que lo recetan.—2 pesetas frasco en todas las farmacias.—Bilbao su autor y Madrid.—Por mayor M. García, Capellanes, 1.—En Barcelona; por mayor, V. Ferrer y C. y M. Matas. R.

POR SER COMPASIVA.

Uno de los pasados días, y al anochecer, se presentó á la puerta de la casa de doña Florentina Formoso, en Somozas, un hombre, suplicando le dejaran pasar la noche bajo techado, pues sentía cansancio.

La dueña de la finca no quería acceder á esta petición, por no conocer al individuo; pero tales fueron las súplicas de éste, y de tal modo parecía necesitado de descanso y abrigo, que, al fin, le permitió pasara la noche sobre un montón de paja.

La obra de misericordia de la compasiva viuda no se redujo á esto solo, sino que también le dió de cenar.

Después de hacerlo, el peregrino marifestado se encontraba indispuesto e iba á salir para evacuar una necesidad.

La viuda, recelosa de esta indisposición, se asomó á la ventana y vió que el desconocido volvió á entrar acompañado de otros tres hombres.

Llena del más profundo temor, se encerró en una habitación, avisando á los criados, que hicieran la propio.

Estos no pudieron efectuarlo, porque los cuatro malhechores, sacando pistolas y navajas, les amenazaron con la muerte si oponían la menor resistencia, ó trataban de huir.

Los pobres criados fueron atados unos con otros, y los foragidos se dirigieron al cuarto donde estaba la doña Florentina, forzaron la puerta y rompieron á hechazos un baul forrado de hoja de lata, apoderándose del dinero que en él había y de algún otro que sustrajeron de otros muebles, además de varias alhajas que encontraron, abandonando después el edificio, no sin dirigir nuevas amenazas á sus pobres moradores.

La cantidad robada asciende á cerca de treinta mil reales y las alhajas valdrán unos veinte duros.

NOMBRES COMBINADOS.

Según El Heraldo de Madrid, sentados en el Café Inglés unos cuantos políticos al rededor de una mesa, disientan la formación del nuevo ministerio.

—Desengañense ustedes—decía un celoso de los prestigios de la casa,—es un Gobierno de altura.

(Y escribía):

- López Dominguez.
V E ga de Armijo.
S A gasta.
Gonzá L ez.
Mon T ero Ríos.
Ma U ura.
Mo R et.
G A mazo.

—¡Qué!—Replica un canovista indignado.—Es que usted no cuenta con el ministro de Marina...

—Porque no está acordado.
—Sí, hombre: Cervera. Por eso es el gobierno de las tormentas...

(Y escribe):

- Mon T ero Ríos.
López D O minguez.
Mau R a.
Ga M azo.
C E rvera.
Go N zalez.
More T.
Vega A rmijo.
Saga S ta.

—¡Qué Cervera, ni qué niño muerto!—dice un sagastino enragé: el Ministro será Valcárcel. El Ministerio de la esperanza.

(Y lo prueba):

- V E ga Armijo.
Montero Rio S.
Ló P ez Dominguez.
Mor E t.
Mau R a.
Sag A sta.
Go N zalez.
Gama Z o.
Valc A rcel.

—Valcárcel ó Cervera, ¿que más dá?—exclamó un posibilista con arrebatos de neofito.—Se trata de un Gobierno de S. M. la Reina.

- Saga S ta.
M aur a.
Gonzá L ez.
Gam A zo.
Mo R et.
Lóp E z Dominguez.
Vega Arm ijo.
Mo N t ero Ríos.
Valc A rcel.

Y aunque en el mármol nada más cabía, creemos que aún estarán los politicomano's haciendo anagramas.

Calefacción eléctrica.

En Génova, los Sres. Gustavo Olivet acaban de dar á conocer al público un nuevo sistema de calefacción eléctrica aplicado á las estufas.

El procedimiento puede ser de grandes servicios, con tal que se pueda disponer de una fuerza motriz cualquiera. Veamos cómo se produce el calor.

Una máquina dinamó, que puede accionar por medio de un motor cualquiera, envía las corrientes á una especie de receptores de una composición metálica especial, calentándose rápidamente sin exceder, sin embargo, de cierta temperatura; bien pronto se establece una corriente de aire que se calienta al contacto del aparato como con el sistema de calefacción por el vapor.

Las ventajas del procedimiento, son: 1.º Ausencia de todo desprendimiento de gas antihigiénico y de todo vapor que pueda tener mala influencia sobre las plantas. 2.º Facilidad de instalación, que consiste en sencillos hilos transmisores de la energía eléctrica. 3.º Seguridad completa bajo todos los puntos de vista y calor siempre igual que puede ser graduado á voluntad. 4.º Comodidad y rapidez para encender, que se efectúa con la sencilla manobra de un conmutador, apagándose del mismo modo. 5.º Limpieza absoluta, porque el aparato es transportable y se puede colocar como se quiere, en todas las posiciones, sin ningún riesgo, aunque esté entre muebles y cortinajes.

Distracciones.

Gedeón, portero: —Estoy cansado de mudanzas—deciale un nuevo inquilino.—Lo que es ahora, creo que me quedo definitivamente en esta casa y espero morirne en ella. —Me alegraré mucho, señor, contestó Gedeón sonriendo galantemente.

Teatro Principal.

Funcion para hoy 20 Diciembre de 1892. 10.º de abono. Se pondrán en escena las zarzuelas en un acto, Detalles para la Historia, Milord Quico, Un flamenco d' Alboraya y El señor Luis el tumbón. A las 8 y cuarto en punto. Entrada general 2 reales.

Sección Comercial.

Cierre de Bolsa de Barcelona en el día de ayer, á las 4 de la tarde, según telegrama de la Casa J. Marsans Rof. Interior. Exterior. Coloniales. Nortos. Francias. Orensas. Cubas viejas. Cubas nuevas. Obligaciones, Francias 6 p.%. Id. Id. 3 p.%. Cédulas no hipotecarias. París. Exterior. París. Gíros.

Los agentes de negocios señores Quintana y Bassols Representantes en esta capital de la casa J. Marsans Rof de Barcelona, tienen su despacho en la calle de Ciudadanos, 20, en donde reciben toda clase de órdenes de Bolsa y darán gustosos cuantas noticias se les pidan acerca de la misma. Horas de despacho, de 11 á 1 de la mañana y del 4 á 7 de la noche.

Movimiento de población. Día 17.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 0. Muertos.—José Rigau, 6 meses.—Jaime Tomás, 24 años. Día 18.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0. Muertos.—José Mas, 60 años.—María Balllllovera, 60 años.—Salvador Vila, 25 años. Día 19.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0. Muertos.—Carmen Serrat, 20 dias. MATAS.

Boletín religioso. SANTOS DE HOY San Domingo de Silos ab., CUARENTA HORAS Están en la Iglesia de las Capuchinas

TELÉGRAMAS. Madrid 18.—En el Consejo de ministros acordó nombrar presidente del Consejo de Estado al Sr. Groizard y consejeros á los Sres. Zugasti, Herberos de Tejada, Saavedra, Correa, Hacha, marqués de Taberga, Nieto, López Danvila y Carpo. Indícanse para directores generales á los señores Baró, Vincenti, Rossell, Primitivo Sagasta, Ballesteros, Benages y Barroso. Suprimense dos direcciones generales del ministerio de Ultramar.

Han sido nombrados embajadores, de Londres, el Sr. Mazo; de Constantinopla, el marqués de Bendaña; del Quirinal, el conde de Rascon; de Lisboa, el Sr. Figueras, y de Berlin, el Sr. Méndez Vigo. El Liberal excita al Gobierno para que se preocupe de los presupuestos, de los cambios, de las negociaciones para concertar un tratado de comercio con Francia y de otras reformas y mejoras, pues hasta ahora los Consejos de ministros se han preocupado que ascienden á siete sólo se han dedicado á la cuestión de personal. El Sr. Romero Robledo se dirigirá el próximo martes á unos baños inmediatos á Mondariz, al objeto de atender al restablecimiento de su salud. La asamblea general de las Camaras de Comercio se celebrará el 8 de enero próximo. El Sr. Sagasta ha negado que sea definitiva la combinación de altos cargos que publican los periódicos de hoy. Hasta mañana que la haya firmado la reina regente no será conocida dicha combinación. Ha fallecido D. Ildefonso Antonio Bermejo, autor de notabilísimos trabajos históricos, colaborador que ha venido siendo de El Heraldo de Madrid. También ha fallecido D. Manuel Ortiz Pinedo. Se halla en gravísimo estado D. Francisco Barado, autor de celebrada obra «Museo Militar», editada y publicada en Barcelona. El Sr. Barado es actualmente bibliotecario del ministerio de la Guerra. El Sr. Albareda pasará á la presidencia del Banco Hipotecario. Hablase de la salida de un nuevo periódico, el cual se consagrará á la propaganda de la ideas vertidas por el Sr. Castelar, quien permanecerá republicano. A primeros de enero se publicará el decreto de disolución de las Cortes. Extrangeros. París 18.—En el proceso acerca del Canal de Panamá resulta que se han distribuido más de 20 millones. M. Lesseps será reemplazado en la presidencia del Canal de Panamá. Los monárquicos están irritadísimos por las medidas extremas que ha adoptado el Gobierno en el asunto del Panamá. La Libre Parole asegura que la Compañía del Canal de Panamá, para lograr sus intentos distribuyó 20 millones de francos entre unas 3,000 personas. Afirma además que la lista de los que percibieron cantidades ocupa 214 páginas de un cuaderno que ha tenido ocasión de examinar. Ha di mitido el alcalde de Tolón.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6. EMULSION SCOTT DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO Con Hipofosfitos de cal y de Sosa. Tan Agradable al Paladar Como la Leche. El remedio mas racional perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCORBUTA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSAS CRÓNICAS, AFECCIONES DE LA GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos. Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo. Los médicos en todos los países del mundo le prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple. Se venta en todas las droguerías y farmacias.

# PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre, la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan la secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

# UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aún a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, goma, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de congestiones, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

22-26

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353 Oxford-Street, Londres.

**BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.**  
 VERSION CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.<sup>o</sup>, con ilustraciones y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica. 4 pesetas.  
 Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. 5  
 Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen. 0,75

Volumen publicado: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»

En preparación: «Historia de la música, El mueble y La tapicería.»

PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela a la inglesa, 28,90 pesetas en Madrid 30,50 en Provincias.

## CARABANA.

Interesa a todos saber:

- 1.º Que no existen otras aguas sulfatadas sódicas que las de Carabana.
  - 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabana, y que es de origen volcánico.
  - 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan a manipulaciones artificiales.
  - 4.º Que el manantial de Carabana todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.
- Son purgantes, depurativas, antibiliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.
- La salud del cuerpo interior y exterior. Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 3 diplomas de honor.
- Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia y Oceanía.
- DEPÓSITO GENERAL POR MAYOR  
**P. J. CHAVARRI**  
 ATOCHA, 87.—MADRID. 8-12

## La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabli, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Para Resfriados, Toses, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis incipiente ningún remedio puede compararse al

### Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,



El cual viene siendo desde hace mucho tiempo el expectorante más popular y más eficaz en el campo de la Farmacia, y recibe por doquiera la recomendación de la Facultad Médica. Calma la membrana inflamada, desaloja las mucosidades irritantes, es un paliativo para la tos y des cansa al enfermo. Como medicina casera para todo caso imprevisto, el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

## LA FERTILIDAD

ABONOS químicos concentrados y materias fertilizantes para cultivos especiales. Marca registrada. C. 16-18

AGENTE VICENTE PEREZ TERRAZA-Barcelona.

## LECCIONES DE PIANO

elementales y superiores, canto y solfeo por el acreditado profesor D. Ramón Soler, Dirigirse Rambia de la Libertad—12—2.

## PAPEL

Lo hay para vender en la Redacción de este diario á precios limitados.

## FIJENSE BIEN LOS ANUNCIANTES

es que á nadie mejor que á la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA se pueda encargar de una publicidad completa, en toda la prensa del mundo, con notable economía en los precios.

### PRIMERA COMBINACION

La Correspondencia de España	Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos tres periódicos, reunidos, cuesta 225 pesetas. Nosotros la damos por 125 pesetas, este precio que representa un descuento de 54 POR 100.
El Imparcial	
El Liberal	

### SEGUNDA COMBINACION

La Correspondencia de España	Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos siete periódicos, reunidos, cuesta 225 pesetas. Nosotros la damos por 125 pesetas, este precio que representa un descuento de cerca de 53 POR 100.
El Imparcial	
El Liberal	
El Resumen	
La Epoca	
El Correo	
La Fe	

### TERCERA COMBINACION

La Correspondencia de España	Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos veinte periódicos, reunidos, cuesta 225 pesetas. Nosotros la damos por 125 pesetas, este precio que representa un descuento de 57 y medio por 100.
El Imparcial	
El Liberal	
El Resumen	
La Epoca	
El Correo	
La Fe	
El Dia	
El Pais	
La Justicia	
El Correo Español	
La Opinión Católica	
El Ejército Español	
El Pionero	
El Noticiero	
La Publicidad	
El Ciómer	
La Libertad	

Para hacer uso de estas combinaciones, es preciso que el anuncio no ocupe un espacio menor de 24 líneas y que por lo menos se publique 2 veces dentro de un mes. Enviamos, GRATIS, tarifas de precios con otras combinaciones económicas á las personas que las pidan.—La correspondencia al Director.

OFICINAS: ALCALÁ, 6 Y 8, MADRID  
 APARTADO 243.—TELÉFONO 517

## CARNE y QUINA

# VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la anemia y el agotamiento, en las Calenturas y Convalecencias, contra las Diarreas y las Afecciones del Estómago y los Intestinos. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y precaver la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al vino de Quina de Aroud.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJA SE el nombre y la firma y AROUD

En la Imprenta de este Diario se hacen trabajos de toda clase.

# PASTILLAS PARA LA TOS DEL DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Así como las pastillas NIELK son de una eficacia segura contra las afecciones de la boca y de la garganta, estas PASTILLAS del Dr. KLEIN constituyen un remedio seguro para curar toda clase de TOS, ya sea de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc. No contienen morfina, y por lo mismo están exentas de los inconvenientes que produce el uso de esta sustancia.—Venta, en las farmacias á 6 reales caja.—En Gerona, doctor GERRON, Farmacia, Platería, 29.—Depósito por mayor, Dr. KLEIN, Escudillers, 82, bajos, Barcelona.—Depósitos: Hijos de J. Vidal y Ribas; Sociedad Farmacéutica Española, V. Ferrer y Comp. y Uriach y Comp.

## ASCENSOR

### J. ROGER.

# Gran Hotel Central España-América,

PARIS.

56, RUE LAFAYETTE, 56.

Situación de primer orden, al lado de los Grandes Boulevares y del Teatro de la Gran Opera.

La calle de Lafayette entarugada, es la más grandiosa y la mejor del centro de París. Líneas de Tranvías.

Inmueble construido para Hotel, dos fachadas con 75 balcones á la calle; Escritorio-Gran Caja de hierro; Salón de lectura; Comedor en la planta baja con vistas á la calle, capaz para 80 cubiertos; 80 cuartos y salones de 4 a 10 f.s. por día; departamentos para familia; Pera microtelefónica en todos los cuartos.—Cuarto y hospedaje de 10 á 15 frs. por día. Arreglos ventajosos para familias.

Restaurant á la carta y á precios fijos; Desayuno 1'25 fr.; almuerzo, 3'50 frs. vino comprendido; comida 5 frs., incluido el vino.

Unico Hotel Español-Americano en todo Paris.

Telegrafiar la llegada: Central, 56, Lafa yette, Paris.

## TELÉFONO.

273 cuadros de Maestro firmados

Calorifero.

Baños.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.